
1. Анализ домашней работы (упр. 111 по старому (синему) учебнику 
или 115 по новому(зеленому))

Выполнять упражнение нужно было строго по образцу, чтобы видеть, какой глагольный суффикс
остается в причастии перед суффиксами –вш- или –ш-. Суффикс менять НЕЛЬЗЯ!

Например: 
ИгрАть – игр-А- вш-ий, 
прибЫть – приб-Ы-вш-ий.
увяНУть – увя-НУ-вш-ий (соверш. вид)   (сравните: увядАть – увядАвший – несоверш. вид)
увясть (устаревшее слово) – увядший -  в современном языке прилагательное!)

надеяться – надеявшийСЯ (возвратный суффикс –СЯ- -СЬ- сохраняется!)

Промокать – промокавший (несов. вид), 
но промокнуть – (совершенный вид) промокший или промокнувший (устаревший вариант)

Повлечь – повлекший (чередование ноль звука/к)              Сравните: привлекать
Так же как и в: испечь – испекший                                      Сравните: выпекать
Зажечь – зажегший (ноль звука/г)                                      Сравните зажигать



На прошлом уроке мы говорили о 
страдательных причастиях настоящего времени 

Вспомним, как они образуются.

1. От основы настоящего времени 
2. ПЕРЕХОДНЫХ глаголов 
3. НЕСОВЕРШЕННОГО вида 
4. с помощью суффиксов –ем-(-ом) (от глаголов I спряжения)
5. и суффикса –им- (от глаголов II спряжения)

Например: 
Сеять (гл. на –ять- I спр.), наст. вр. се-ют + -ем- = сеЕМый
Возить (гл. на – ить- - II спр.), наст. вр. воз-ят + - им- = возИМый

Обратите внимание: 
СТЕЛИТЬ (гл. на –ить-, но исключение, значит I спр.)
Страдательное причастие наст. времени должно образовываться с помощью суффикса –ем-,
т.е., стел-ют + -ем- = стелЕМый,     
                                   НО      СТЕЛИМЫЙ. То есть, еще раз исключение!



Суффиксы страдательных 
причастий прошедшего 

времени



Сегодня тема нашего урока
«Страдательные причастия прошедшего времени»

Рассмотрите таблицу 

Подумайте, 
- от каких глаголов и с помощью каких суффиксов образуются страдательные причастия 
прошедшего времени? 
- К каким основам присоединяется суффикс -НН-,  к каким - -ЕНН-(-ЁНН-), а к каким –т-?



ВЫВОД: 

Страдательные причастия прошедшего времени образуются 
- от основ неопределённой формы 
- переходных глаголов 
- совершенного и несовершенного вида при помощи суффиксов -нн-, -енн-(-

ённ-) и –т-

- При помощи суффикса –нн- причастия образуются от основ глаголов на 
     –ать (в том числе от глаголов на –ова-/-ева-/-ирова-), -ять, -еть. 
- При помощи суффикса –енн- (-ённ-) образуются причастия от глаголов на –

ить (гласная и в причастии отсекается!) и от основы на согласный (и на 
     -ти, -чь).
- При помощи суффикса –т- образуются причастия от глаголов на -нуть, -оть, 

-ереть  и от односложных глаголов (с одним слогом. Приставки не 
учитываются!).



Задание № 1
Перенесите таблицу в тетрадь для конспектов

Страдательные причастия прошедшего времени

Глаголы переходные 
совершенного и 
несовершенного 

вида

Основа глагола Суффикс 
причастия

Страдательное причастие 
прошедшего времени

прочитать прочита- Суффикс 
инфинитива + 

-нн- 
 

прочитанный
забронировать забронирова- забронированный
упаковать упакова- упакованный
засеять засея- засеянный
увидеть увиде- увиденный
склеить склеи- (и отсекается)

-енн- (-ённ-)

склеенный
съесть съес- съеденный (с//д)
испечь испе- испечённый (-//ч)
вынести вынес- вынесенный
замкнуть замкну-

-т-

замкнутый
расколоть расколо- расколотый
запереть запере- запертый
бить (односложный) би- битый



Задание № 2 
Образуйте страдательные причастия от следующих глаголов.
(устно)

Образец:

Увенчать – глагол на –ать-  + -нн-  =  увенчанный
сшить – односложный глагол + -т-  = сшитый
поразить - глагол на –ить-  + -енн-  =  пораженный (и отсекается)

Запишите по образцу:

убрать
застеклить
обмануть
размолоть
протереть
напрячь



ЗАПОМНИТЕ!

Не образуются страдательные причастия 
прошедшего времени у глаголов 

любить,
 искать, 

брать.



Задание № 3 

Выполните упражнение 124  (128) самостоятельно в тетрадях. 
Записываем только образованные причастия.
Глаголы, от которых невозможно образовать причастия, записываем. 
Не забудьте составить предложения!



Проверим, как вы справились с заданием :

Обещать – обещанный, увешать – увешанный, засеять – засеянный, 
овеять – овеянный, замешать – замешанный ( но замесить – 
замешенный), приехать (непереходный глагол), заместить – 
замещённый, заклеить – заклеенный, наградить – награждённый, 
победить- побеждённый, возвратить – возвращённый, расколоть – 
расколотый, бросить – брошенный, вырастить – выращенный, 
взвесить – взвешенный, углубить – углублённый, исправить – 
исправленный, привлечь – привлечённый, преобразить – 
преображённый, спрессовать – спрессованный, привести – 
приведённый, увидеть – увиденный, обидеть – обиженный, разбить 
– разбитый, перевести – переведённый.

Запомните: в суффиксах причастий после шипящих  слышится –онн-, но пишется всегда –ЁНН-, 
в отличие от прилагательных!



Домашнее задание

Образуйте от глаголов, данных в скобках, страдательные причастия и запишите текст, 
выделяя причастные обороты запятыми.

Дорожка (очистить) от снега и (посыпать) песком вела с террасы на террасу. 
Снег на лужайках, деревьях, на (изогнуть) причудливых крышах беседок, на (вытянуть) 
руках и (запрокинуть) головах мраморных скульптур блестел под солнцем. 
С нижней террасы открылся вид на дворец (украсить) лепниной и позолотой.


